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今年高速免费天数仍为20天
包括春节、清明节、劳动节、国庆节期间免费

日前，央视官方微博发消息称，2015年高
速免费通行时间确定，共免 20 天。今年，高
速公路将在春节、清明节、劳动节和国庆节四
个节日期间免费通行，端午节、中秋节等节日
则继续收费。

全年免费通行20天
根据国务院办公厅关于 2015

年部分节假日的安排，春节和国庆
节分别休假七天，清明节和劳动节
分别休假三天，全年高速免费通行
时间总计20天。

央视发布的信息显示，高速免
费时间从各个节日开始的第一天
零时开始，至最后一天晚 24 时结
束。

值得注意的是，免收通行费时
间以车辆驶离高速公路出口收费

车道的时间为准。普通公路则以
车辆通过收费站收费车道的时间
为准。换言之，收费期间上高速公
路，免费期间下高速公路，不会被
收费。反过来，免费期间上高速，
收费期间下高速，就要收费。

另外，免费通行车辆的范围是
行驶收费公路的7座以下（含7座）
载客车辆，包括允许在普通收费公
路行驶的摩托车。

端午中秋仍不免费
重大节假日高速公路免费的

政策始于2012年。当年7月24日，
国务院同意并转发了交通运输部、
发展改革委、财政部、监察部、国务
院纠风办制定的《重大节假日免收
小型客车通行费实施方案》（以下
简称《方案》）。

《方案》规定的免费通行时间
范围和车辆范围，与20日发布的相
同。也就是说，近4年来，高速免费
的政策在争议中延续，并未做出改

变。
高速免费相关信息发布后，一

个关注的焦点在于“为什么端午中
秋不免费”？

早在2013年，全国人大代表黄
细花曾建议将高速公路免费政策
扩大至中巴、大巴车，同时时间扩
大至包括端午、中秋、元旦在内的
七个国家法定节假日。不过，这一
建议并无下文。

■链接

节假日高速减收多少钱？
据报道，交通运输部科学研究

院交通财政与金融研究所常务副
所长胡方俊曾经作过计算，重大节
假日，一个省收费公路的每日收费
额为3000万～5000万元，几个重
大节假日加在一起大约为6亿元，
全国近200亿元。

去年年底，交通运输部发布的
《2013年全国收费公路统计公报》
显示，2013年度，全国收费公路共
减免车辆通行费428亿元。其中，
重大节假日小型客车免费通行减
免149亿元。

75所部属高校
新闻发言人名单公布
教育部同时公布
32个省级教育部门名单及办公电话

20 日，教育部集中公布 32个省级教育部门和 75所教育部直属高校的新闻
发言人名单及新闻发布工作机构办公电话。

教育部新闻发言人续梅对记者表示，教育部下一步将在今年年底前，推动
各省份公布本地地市级、区县级教育部门和省属高校的新闻发言人名单及新
闻发布工作机构电话。

●兰大有3名新闻发言人
75所直属高校中，有11所高

校设有 2名新闻发言人，一般只
有 1名新闻发言人，只有兰州大
学设有3名新闻发言人。

其中一名兰州大学新闻发言
人谢益群昨日透露，该校早在
2003年出台的《新闻信息发布管
理办法》中就明确，校长办公室主

任、党委宣传部部长和新闻中心
主任，为学校常任新闻发言人，其
中新闻中心主任负责日常的学校
新闻信息通报，代表学校接受社
会媒体记者的采访；校办主任和
宣传部部长负责学校突发事件的
新闻发布，代表学校主要领导接
受社会媒体记者的采访。

省级教育厅方面，除江苏、广
西、海南、贵州、陕西、新疆6个省
级教育厅有 2名新闻发言人外，
其余省级教育部门均只有1名新
闻发言人。发言人一般为厅级干
部。

●中大24小时轮班接热线
直属高校方面，一般将学校

宣传部部长或副部长（常务副部
长）安排为新闻发言人，但中国药
科大学、中山大学等少数高校的
新闻发言人由学校党委副书记担
任。

其中，中山大学还设置专门

小组，辅助该校党委副书记履职。
20日下午，记者拨打名单中

的该校新闻发布机构电话，起初
无人接听，但近2小时后，该校工
作人员回拨过来与记者沟通。

“这是我们的新闻发言人工
作专线电话。”中山大学的热线工

作人员向新京报记者透露，今年，
按照教育部要求，该校明确负责
分管包括学校宣传等工作的校党
委副书记李萍担任新闻发言人，
并从校宣传部新闻口“抽调”5名
左右工作人员，24小时轮班接听
面向社会公布的热线电话。

■对话

教育部：欢迎媒体“查岗式”监督
记者：新闻发言人电话的

业务受理范围是什么？如果
学生、家长打电话也会受理
吗？

续梅（教育部新闻发言
人）：公布的新闻发布机构主
要受理媒体采访，一是记者日
常的采访需求，二是如有突发
事件，可及时回应媒体。如果
是家长、学生有什么需要咨
询，也可以打电话。但我们不
建议公众拨打这个电话，目前
各地、各高校政务校务公开也
做得不错，在门户网站上一般
都能查到相关部门电话。

记者：这次为何只公布新
闻发布机构的办公座机，而不

是新闻发言人电话？
续梅：我们希望平常工作

时间里，确保有人接听公布的
电话，发言人或者其他工作人
员来负责联络受理采访。如
遇突发事件，各地和各高校也
会成立临时应急新闻组，及时
与记者保持沟通。

记者：如果不接电话，或
者有所敷衍，是否有问责措
施？

续梅：我们鼓励各地、各
高校积极接受媒体采访，当然
媒体“查岗式”监督也是非常
好的推动方式。如确实有些
地方、有些高校做得不好，我
们会及时督促他们改进。此

外，教育部这两年已组织了多
次教育系统内的发言人培训，
不断强化大家主动回应社会
关切，积极接受媒体采访的意
识。

记者：最高法已公布了全
系统内的新闻发言人信息，教
育部是否也将考虑公开整个
教育系统的发言人信息？有
没有时间表？

续梅：我们希望逐级来
做，下一步推进的是各省份要
公布本地，比如说地市级、区
县级教育部门新闻发言人和
省属高校新闻发言人名单和
发布机构电话。这个工作希
望能在年底前做到位。

大数据解决百姓小烦恼

郑州市民享数字化医疗新生活
有一对儿女的刘华生曾为孩子

不同阶段接种发愁：万一漏打一针
疫苗，小孩入幼儿园免疫本就不符
合要求，再补种十分麻烦。现在，让
她高兴的是，数字化医疗服务消除
了她的烦恼。

她只要点开网络，孩子什么时
候该打疫苗就一目了然。就算忘
了，手机也会自动给家长发出“提
醒”。这种“掌上疫苗”服务软件，把
疫苗接种本电子化，并拓展功能，让
年轻的家长们可以用手机随时跟踪
宝宝的疫苗接种情况。现在，郑州
市民打开手机或通过扫描 APP 二
维码，即可在网上享受精确到“点”
的数字化医疗卫生导航服务。比
如，辖区内片医的电话号码是多少，
去离家最近的医院该坐几路公交车
等。

有了数字化医疗服务“好帮
手”，生病了，只要不是急诊，人们可
不必急急忙忙地赶到医院“人挤
人”。只要键入郑州市数字化医疗
建设为代表的“地图式定位责任服
务系统数字化管理平台”，滑动鼠
标，就可在郑州大学附属郑州中心
医院网上预约名医、取报告单等。
许多患者体验后对记者说，看病变
得方便了！

2013 年，郑州市推出的网上
“智慧便民片医”，在卫生行政部门、
社区卫生服务机构、社区居民之间
建立一种即时互动的数字化管理服
务体系。他们建立的城市和农村居
民电子健康档案建档率分别达到
92%和 99.1%，片医知晓率和满意
率均在90%以上。

记者在社区卫生服务网，随机

抽取到建立有电子档案的周大民。
他已经 70多岁，患高血压、心脏病
多年，往常因为去大医院排队要耗
费不少时间，医药费用花销也不小，
一年也难得做几次检查。

现在，他经常在社区的卫生服
务站量血压、做心电图，进行血糖、
血脂、心率等健康检测，这些数据都
上传到自己的健康电子档案里，并
通过大数据演绎进行全程信息跟
踪、预测预防和个性化治疗。

“让你意想不到的事情正在郑
州城乡发生。”周大民感慨地对记者
说，并希望这样的数字化健康生活，
越来越好！

“从经济学的角度简单来讲，时
间的减少本身就是在提高社会生产
力。大数据强势贴近人们的生活，
贴近生活也就贴近了市场，优化了

我们的医疗保健生活流程，提高了
大家的生活质量。”郑州市民韩建军
告诉记者。

据介绍，6年前，郑州市以信息
化手段推进社区卫生服务健康发展
为目标，依托网络技术、现代计算技
术和知识工程，建立面向社会的全
面的医疗服务和医疗信息管理系
统，将整个社会的医疗卫生信息资
源和各种医疗卫生服务，如医院、专
家、社区医疗、城乡片医等连接在一
起，整合为一个系统平台，提供数字
化的医疗信息服务和医疗服务，让
城乡人民享受数字化健康新生活。

郑州市卫生计生委主任顾建钦
说，在不断发展网络便民渠道的同
时，更要做到“既打开窗，又不关传
统服务门，必须线上和线下协同发
展。

城乡片医服务，按照分片包干、
主动服务原则，每1000户居民划分
1个服务区，配备 1名临床医生和 1
名护士，每 3000户居民配置 1名防
保人员，组建城市片医小组904个，
农村片医小组2248个。

网上的片医模块可查询所有片
医的姓名、电话、服务区域、工作动
态等内容，居民可以随时了解自己
住所周边各级医疗机构、片医名单
和联系方式，真正把社区卫生服务
的“守门人”变成为“家里人”。

清华大学医院管理研究院鉴定
认为，郑州用大数据解决百姓小烦
恼，开创了我国医疗卫生信息技术
和公共服务产业进步和发展的范
例。

（本版稿件据新华社）


